車の総合活用が求められる時代に対応

クルを使命としているのが自動車リサイクル促進センター(JARC)への対応も必要となる。公益財団法人として、自動車の円滑なリサイ動車のリサイクルは、それに加え、電動化や自動運転など新たな技術循環型社会の実現に向けた環境対応は世界的な課題だ。使用済み自 題などを聞いた。 阿部知和専務理事に、 自動車リサイクルの役割と、 これからの課 (児玉平生)

まって14年になります。 自動車リサ イクル制度が始

となる中で、05年から自動車リサた。「循環型社会」の構築が課題対処が問われるようになりまし 終処分場の逼迫といった問題へのの枯渇や地球温暖化、廃棄物の最りを発力を表する。 イクル制度の運用が始まりまし

や破砕業者を通じ、 使用済みの自動車からは、紹な問題が生じていたのですか。 具体的にはどのよう

ました。しかし、埋め立て処分場部品などを回収して活用するリサ が不足して処理費が高騰したこと 有用な金属や

> ッグの処理という問題もありましあるため専門技術を要するエアバな破壊処理、さらに爆発の危険が また、 ていました。 えないというようなことにもなっ 使用済み自動車を引き取ってもら 配されるようになっていました。 ユーザーが処理費を負担しないと 資源価格が下がり、 不法投棄や不適正処理が心 コンの冷媒のフロンの確実 地球温暖化対策の関連でカ 自動車の

の役割は。 リサイクルの仕組みとセン

ザーやメーカー、輸売基盤を生かしつつ、点 済み自動車の引き取り、 き取り、フロン回、輸入業者、使用つ、自動車のユー 産業の

> 指定法人として、リサイクル制度のための活動を続けています。05のための活動を続けています。05 クル、資原) - ましました。 役割を明確にし、収、解体、破砕と 年11月に設立され、適正なリサイとを目指しました。JARCは00資源の有効利用をさらに進めるこ の安定運用に努めています 廃棄物の削減と

の三つです。 です。 ることです。 電子システムにより報告、 事業について自治体への支援など 輸入業者からの委託による再資源 化の実施や、 資金管理、 の引き取りと引き渡し情 クル料金を管理、 再資源化は、 情報管理は、

リサイクル料金の管理と運

指定法人としての業務は。 った事業者 0

-からお預かりしているリサつです。自動車購入の際にユ金管理、再資源化、情報管理 離島地域の共同運搬 小規模な製造、 使用済み自動 運用していま 報を、

用についてもう少 し説明を

> ーカーや輸入業者に支払っていまイクル義務を負っている自動車メリサイクルに要する費用を、リサエアバッグ類、フロン類について サイクル料金を収受します。まず、自動車のユーザーや 向についても一定程度は踏まえた な方法で管理、 処理されるまでの間、 ものとする方針で運用していま 元本を確保しつつ、 ~ 力 一 が使用済みとなり そして、シュレッダ 0億円にのぼる資金を、 運用しています。 市場の金利動 安全で確実 サイクルや -ダスト からり 約 9

に進める必要があります。 被災した自動車の処理を円滑 大規模な災害が続いてい

できないため、リサイクルや処分サイクル料金の支払い状況が確認た。このような被災自動車は、リい被災自動車が多数出てきましい被災自動車が多数出てきまし ネッ 被災自動車の処理円滑化に役立つ 臣が任命した災害廃棄物処理支援 登録番号などの情報が判 情報を自治体に提供 に支障が生じてきます。 東日本大震災では、 JARCとしては、 ワ クのメン 企業統治に配 して 車台番号や これを教 います 別できな 環境大

投資にも取り組んでいますね。 慮している企業を重視するE ね

ています。 ため、 る普及を図るためガイドラインをグリーンボンドの国内でのさらな 世界的にESGが広がっていま ŧ はあるものの、 策定しました。元本確保が前提で は17年にESG投資の一環である 削減に向けた潮流を受けて環境省 則」を提唱し、それをきっかけに ロセスに組み入れる「責任投資原 国連が06年に、ESGを投資プ ESG投資の拡大に貢献する パリ協定など、 18年からESG投資を始め ARCとして 温室効果ガス

れて 高度な自動車リサイクルが求めら いるようです 環境問題への対応からより ą

燃機関より から取り外したモーターを再利用す。そのため、使用済みの自動車 自動車で使われるモーターは、内自動車で使われるモーターは、内ょう。例えばハイブリッドや電気 総合活用が求められてくるのでし スとかシェアリングも含めた車の 唱されています。 リサイクルの見直しが世界的に提 向へ自動車のリサイクルが変わ することもできます。 ルではなく、 らて、。そのため、使用斉なつーユ 、。そのため、使用斉なつーユ 機関より耐久性があり長寿命で 機関より耐久性があり長寿命で 持続可能な社会という観点から これからは、 単純なリサイク そう リユー

自動車リサイクル促進



大きなポイントです。 ッテリ O1) サ イクルも

動車メー バッテリ 際に課題があり どでみられます。 組んで取り組んでいる例が欧州な 達からリサイクルに至るまで、 は、まだまだハードルが高いのと、取り出して再利用するというの いては、 大変だという問題があります。 0サロから300サロと重く、 リチウムイオンバッテリ リチウムイオンバッテ まとまって対処す リチウムを有価物として は、 カーがコンソーシアムを 可燃性など廃棄の リチウムイオン 個別の企業 運搬が . は 2 0 É 調

> すが、 から、 7 進についても支援できればと考え う役割もあります。 の3品目を適正に処理することで 済合理性にかなっていると思 ムーズに行われることを促すとい いるところです ーダスト、 J A R C 自動車リサイクル自体がス バッテリーのリサイクル促 エアバッグ、フェ 制度的な側面 フロ

ね。 制御面での電子化がどんどん進 クル技術の の高度化に伴う 高度化も課題です

る際には感電に気を付けなけ

『に気を付けなければ電気自動車を解体す

います。

するといったことを、行ったり、推奨される 重いバッテリーを取り外したり、なる場合も増えてくるでしょう。 やるべきことが見えてきたら、 進め、リサイクル費用についても、 サイクルを促す意味から、 あります。 運んだりできるのかという問題も に参入しようとしています くこともあるのかもしれません。 れにふさわしい対応を提案して 多様な事業者が電気自動車 推奨される事例を発信 バッテリ 特殊な設備が必要と 国と一緒に の円滑なり 調査を そ

小さくできるよう、リサイクルコらに、ユーザーの皆さんの負担をのかといった課題もあります。さ素材のリサイクルにどう取り組む れ処分が難しくなったいます。この他に、海 ーであり、自動車メーカーとの任を負っているのは自動車メー ストの低減も重要な課題として取 役割になるのではない 携が必要となります。 なったとしても、 ていくのかも、 っていないメーカーをどう指導 多くの事業者がかかわることに で JARCの重要な IJ 海外に輸出さ サイクルの 少量しか作 かと考えて -との連 り ませ 責 力

毎日フォーラム 日本の選択

2019. 8

ッ ま

2019. 8

毎日フォーラム 日本の選択